
Mariano CRESPO, *El perdón. Una investigación filosófica, con prólogo de Josef Seifert, Madrid: Encuentro, 2016, 168 pp., 15 x 23, ISBN 978-84-9055-158-5.*

Este estudio del filósofo Mariano Crespo es la segunda edición española (la primera es de 2004) del trabajo más importante con el que obtuvo la habilitación al profesorado, en junio de 2001, mientras trabajaba en la Academia Internacional de Filosofía en el Principado de Liechtenstein (1995-2004). En esta nueva edición, el autor no ha hecho ninguna modificación sustancial con respecto a la primera, pero entre el valor añadido que ahora ofrece se encuentra el haber tomado en consideración algunos importantes trabajos que han aparecido en los últimos años e, incluso, algunos anteriores

que no habían sido considerados suficientemente en la primera edición, por ejemplo los de Anthony Steinbock, especialmente su libro *Moral Emotions*, y el libro *Givenness & Revelation* de Jean-Luc Marion.

Con esta investigación, el autor busca responder, entre otras, a estas preguntas: ¿es posible el perdón?, ¿en qué no consiste el perdón?, ¿cuál es la esencia del perdón? Para ello, se estudian, en primer lugar, las características fundamentales de un análisis filosófico del perdón y se expone el método de trabajo que se va a seguir (pp. 35-45). El resto del estudio se estructura en

cuatro capítulos: «¿Qué no es el perdón?» (pp. 47-80), «El objeto del perdón» (pp. 81-95), «Las condiciones del perdón» (pp. 89-95), «¿Qué es el perdón? Sus características» (pp. 97-141). La «Conclusión» (pp. 143-149) ofrece un repaso al trabajo realizado y a las conclusiones a las que, poco a poco, se ha ido llegando.

Un primer resultado del análisis hace referencia a la «irreductibilidad» del fenómeno del perdón: debe rechazarse todo intento de reducirlo a algo que no sea su esencia, como por ejemplo el cese de un sentimiento negativo o de un resentimiento. Así, el autor, en su delimitación de lo que no es el perdón, investiga, en primer lugar, los actos que son diferentes del perdón: las antítesis del perdón (el deseo de venganza, la venganza, el odio, el rencor, etc.); los fenómenos que pueden identificarse fácilmente con el perdón, pero que no lo son («superar» el enfado o los sentimientos negativos causados por la ofensa, dejar de lado el mal sufrido y volver a la rutina cotidiana, dejar de lado o reprimir graves males infligidos porque resulta molesto ocuparse de ellos o por indiferencia ante la culpa moral o ante el «disvalor» moral del comportamiento del otro y por apatía frente a la otra persona); la condonación o aprobación (esto es, cuando se admite el «disvalor» moral del acto de infligir un mal objetivo, pero se considera que el que lo ha hecho tiene de alguna forma razón, o que todos hemos hecho lo mismo, o que hay que ser tolerantes con la debilidad humana, etc.; en realidad, dice Crespo, esto es una suerte de «complicidad» con el «disvalor»); el perdón considerado como representación o juicio (esto es, un juicio de que el mal infligido no es en realidad tan grave o que no es un mal en absoluto); el perdón como respuesta al valor de su objeto (esto es, una respuesta «debida» al mal objetivo infligido); el perdón como «disculpa intelectual» (comprensión del acto de infligir un mal objetivo como un

lapsus: esto es, pensar que no se ha infligido mal alguno); el perdón como «prescripción emocional» (debido a que las emociones iniciales han perdido intensidad o incluso han desaparecido por completo); el perdón como liberación de una pena o castigo (como un «indulto»). Después, el estudio analiza aquello a lo que el perdón no puede ser reducido (el cese de un sentimiento negativo, el cese de un resentimiento) y algunas formas de pseudo-perdón (la displicencia, la «integración», el falso perdón a causa de la transgresión de nuestros derechos, el falso perdón en virtud de una susceptibilidad exagerada, el falso perdón en virtud de una actitud farisaica). En el capítulo dedicado al objeto del perdón, Mariano Crespo trata el acto intencionado de infligir un mal objetivo, la dirección «concreta» del acto de infligir un mal, y la dimensión del mal infligido, abordando la cuestión de si se puede hablar de actos «imperdonables».

El resto del libro está dedicado a la investigación positiva sobre el perdón. El capítulo IV estudia las condiciones de la persona que perdona (libertad, reconocimiento de que el destinatario del perdón es una persona, volver a ser consciente de la propia dignidad, comprensión del mal infligido, reconocimiento y superación de los sentimientos negativos, reexamen de la relación con el ofensor) y la condiciones por parte del destinatario del perdón (responsabilidad y consciencia). Los subtítulos hablan por sí mismos. Por último, en el capítulo V se estudian las características del perdón: es un fenómeno moral, es una toma de postura con notas propias de los actos. El autor se detiene a analizar qué es lo que sucede en el perdón, partiendo de la base de que en él hay una «asimetría» (la lógica del ojo por ojo es rota) y de que no se trata de una mera purificación de la memoria, sino de una actitud positiva con respecto al ofensor. El trabajo se completa con unas reflexiones acerca de si el perdón puede considerarse

RESEÑAS

un acto social, sobre el sujeto y el destinatario del perdón (¿puede perdonar alguien que no es objeto del mal infligido?), y sobre el perdón como virtud.

El estudio de Mariano Crespo es filosófico, y él mismo afirma que hay muchos otros caminos por los que acercarse a este fenómeno. Su trabajo pivota sobre la realidad del mal objetivo infligido a una persona, «a mí», y también sobre la afirmación de que las personas no pueden identificarse o reducirse con la suma de sus acciones. También encontramos consideraciones sobre si el perdón está de algún

modo condicionado por el que la persona perdonada sea consciente de ello o porque coopere, llegando a la conclusión de que pertenece al sentido del perdón el ser comunicado y el ser percibido por su destinatario, pero que el que *de facto* esto no suceda de hecho no significa que el perdón deje de ser tal. Se trata, en resumen, de un estudio serio y bien fundamentado, que aporta numerosos puntos de reflexión sobre una cuestión ética de gran importancia en la vida diaria.

Juan Luis CABALLERO